

しかはま自然観察会

のらえもん

『人も 自然も みんなともだち !』 No.1 1

代表責任者 古高 利男

☎270-1132

我孫子市 湖北台2-14-7

☎09072759890

2012, 12, 28 (金)

第11回活動「しめ縄づくり」

* 日 時：2012年12月22日 (土)

* 場 所：上沼田小学校体育館

* 参加者：家族17 内訳 大人 13

小学生 15

幼児 1

合 計 29

スタッフ3

* 活動の様子

今年は、みんながじょうずに完成させました。わらをなうことも、飾りをつけることも、満足のものでした。

それは、一つには、1年に1回だけれど毎年続けてきたからでしょう。考えて工夫をすることができました。二つには、パートごとに分けて作業をすすめたからでしょう。みんなが出来上がるのを待ってから次の作業に移り、ひとつひとつ完成させていったからです。

そうして、お互いに協力していったからでした。1年をしめるのにふさわしいしめ縄飾りの活動でした。

材料のわら(藁)は、田植えと稲刈りをした「あの田んぼ」でできた稲のわらです。宅間様が干してとっておいてくれました。米を採ったあとのわらは、しめ縄飾りの他に牛や馬のえさとしきわら・畳・むしろ・俵・みの・雪靴・納豆づくり・なわ・堆肥などたくさんの場面で使われてきました。使い終わったものは、畑に積んでおくと腐って土に戻ってくれるのです。ゴミではなく有用な堆肥としてまた生き返ってくるというすぐれものなのです。

そんなわらでしたが、今はあまり使われなくなりました。それらに替わるものが工場で作られるようになったからです。米を入れる俵の代わりに、紙袋が使われています。納豆づくりでは、わらの中に納豆菌が住んでいるため、わらのなかに蒸した大豆を入れてあたためておくと糸を引いてきたのでした。今は、ビンに入った納豆菌をふりかけます。

わらは、生活の中でいろいろなものに利用できるようです。

・・・親と子の生き生き感想・・・

○今日のしめなわ作りは、とてもむずかしかったです。けれど、さいごにできあがった時、とてもうれしかったです。

しめなわは むずかしそうな ものばかり 鹿浜第一小 二年

*昨年より、少しだけ上手に、縄をなうことが出来ました。

手作りの しめ縄で迎える お正月

母

○今年は、去年よりうまくできてよかったです。かざりの水引のかざりつけが、ごうかにできてよかったです。

今年のね しめなわすごく 上出来だ 上沼田小 三年
*毎年うまくなっていると思いますが、飾り付がうまくいかなかった。
しめ縄を 飾り付けたが しょぼかった 父

○今年は、去年よりうまく、ごうかにでき、たのしくよかったです。
水引の かざりは全部 母さんへ 上沼田小 四年

○しめなわは、最後の方にコツをつかんで、早くできるようになりました。水引は、形を作るのが難しかったです。きれいにできたので、うれしいです。来年もやりたいです。

しめなわは ねじってねじって 完成だ 北鹿浜小 五年

○なんか作っているうちに、なれてきた。つぎは大人ので、やりたい。

いねかりの いねで作った しめなわだ 鹿浜小 四年
*今年も一年の締めくくりのしめ縄作りができました。段階的に指導するスタイルでわかりやすく作れた。

しめ縄を 作るの今年で 四年目だ 父

○なわをなうのがむずかしかったです。

さむい手で しめなわをなう むずかしい 鹿浜小 二年
○しめなわのかざりをつくるのが楽しかったです。水引でうめがつくれてよかったです。学校で、前にやったので、少しだけやり方をおぼえていました。つかれました。

うめかざり つくるのたいへん つかれたよ 鹿浜西小 六年

○私は四回目だったけど、やっぱり大変でした。でも、ちゃんと作れてよかったです。

しめなわは ねじってころがし つくるんだ 鹿浜西小 五年
*今年もしめ縄づくりに参加することができ、家に飾ることができるので、とてもうれしいです。 母

○すごい上手に出来た。教えてもらって、しめなわを作ることに、すごいてまがかかるのだなと思いました。

しめなわは 作るのがすごい むずかしい 鹿浜西小 五年

○回をかさねて皆さん上手になってきたようです。初めての方もがんばって作っていました。来年も作りましょう。

おお寒い しめ縄作りで なごやかに
又作る 今年のしめ縄 最高だ
親と子 子どもががんばる しめ縄作り 鹿浜西小 父

○まつぼっくりをつけるのが、むずかしかったです。

しめなわに まつぼっくりを つけました 新田小 一年

○さいしょにやったねじるやつは、うまくできなくて、すごくねじったが、ほどけてしまいました。悲しかったです。でも、かざりつけの時はバランスよくできて、先生にほめてもらえました。

しめなわの デザインきれいに できました 新田小 三年
*縄をなうのが大変難しかったです。寒い中、手がかじかみながらも新年の準備をするのは、気が引き締まり、気持ちのいいものでした。

年越しの シメを自分で いい気分 母

○今日のしめなわは、とてもたのしかったです。お母さんは、「二度と行きたくない」と言っていました。でも、ぼくは一人でも行きます。また、やりたいです。

のらえもん しめなわづくり たのしいな 栗原北小 四年